

HOJA OBRERA

Periódico Independiente. Defensor de los derechos del Pueblo

Editores,

Ruperto Sáenz y Guillermo Casasola A.
Administrador

SALE DOCE VECES AL MES

SUSCRICION CINCUENTA CENTIMOS

Redacción y Administración,
200 varas al Sur de la
Dolorosa y 325 varas al
Este

Para todo lo relacionado
con el periódico dirigirse al
apartado 270

(Tip. "El Pueblo")

Año IV

San José, C. R., 4 de Julio de 1913

Núm. 161

DEPOSITO DE MADERAS de A. Giustiniani

100 varas al Norte Estación del Pacifico
El Admor. Ruperto Sáenz

Maderas de todas clases y dimensiones procedentes de Orotina. Inmenso surtido de tablillas, tabloncillos y molduras. Maderas propias, lo que nos permite garantizar que son cortadas en buen tiempo y ofrecerlas al público á precios muy favorables.

ROBERT HERMANOS

Ropa hecha y grandes novedades, ¡¡acudid!!

Ya llegó la ropa interior de lana garantizada que no encoje, marca Wolsey. Surtido de paraguas, capas de hule, polainas y zapatos de hule. Precios varios, al alcance de todo bolsillo.

Mantiene siempre el mejor surtido de ROPA HECHA, corte correcto, trabajo esmerado, y precios de situación.

Esta casa no necesita rifas, pero en cambio vende a plazos en pagos cómodos, semanales, quincenales ó mensuales.

FABRICA DE CONFITES

De Pablo Torrens

Industria Nacional

AVENIDA CENTRAL.—AL PIE DE CUESTA DE MORAS

Treinta y tres clases de confites

Perlinas de cacao
Noisettes guirlachs
Balles crocant
Surtido americano
Caramelos versos
Melcochas cilindro
Caramelos cacao
Confites almendra

Large plums
Almohadillas
Lentejas
Bolas
Cabos de caña
Crugues
Mostacilla
Poises chocolat

Pea-nuts pasta
Amandos Nougat
Almendrones
Gomas
Rábanos
Grapes
Cerezas
Limonas

Mixtura
Josefinos
Canela
Gayarres
Pescaditos
Emperlados
Cabitos
Anis y Peras

SE ENVIAN A TODAS PARTES DE LA REPUBLICA

Gran Cantina Internacional

Esquina de Robert Hermanos

Enrique Roig
Propietario

Jose Roig
Manager

No tome ningún trago en esta cantina porque se viciará a tomarlo

Fábrica Industrial de Aguarrás

Marca Aguila

PROPIETARIOS T. M. ORTUÑO Y Co. APARTADO 246

Frente a los depósitos de la Compañía Constructora Inglesa. Línea férrea al Pacífico. Se encuentra de venta en todas partes.

TINTORERIA PERALTA

Al Sur del Colegio de Señoritas

LA MAS ANTIGUA, LA MEJOR Y LA MAS BARATA

J. VICENTE PERALTA FLORES

CERVEZA TRAUBE

LA BEBIDA IDEAL

Hace un placer de la digestión si se toma con las comidas

Da vigor á los viejos, fuerza á los jóvenes y belleza á las mujeres

Dr. Gonzalo C. Fernández

Médico y Cirujano Veterinario

Especialidad en operaciones quirúrgicas

Acaba de recibir un gran surtido de medicinas veterinarias de las mejores casas de Estados Unidos y Europa, vacunas contra el carbón bacteriano y sintomático, etc., etc. Tiene un hospital veterinario en la caballeriza y cochería de don Alberto Chavarría E., (cincuenta varas al Oeste de la pulpería La Viña), en donde se hace cargo de cualesquiera casos de Médica Antena o Cirugía.

Consultas por correo

SOCIEDAD DE PANADEROS

100 V. AL SUR DE "LA VICICLETA", TELEFONO N° 359

Disponiendo de un taller bien montado, ofrece al público una elaboración constante de pan y galletas, garantizando aseo esmerado y legítimo peso. Se envía pan á domicilio.

LE INTERESA A USTED

saber, que para muebles bonitos, baratos y de duración, en el Almacén de Muebles de Fernando Hernández

Los hay a escojer, asi como todo lo necesario para amueblar una casa. Además hay gran surtido de colchones, se hacen a la medida garantizando el material y el trabajo. Visite usted este Almacén y se convencerá. Esta situado 100 varas al S. de kiloko del Parque Morazán o 100 varas al E. de "La Información"

Rafael Maradiaga



Víctima de penosa enfermedad, falleció anteayer este gran amigo y compañero que dejó a su paso por la vida, un gratisimo recuerdo y una perdurable huella de virtud, dignidad y honradez. Fué su brazo, vigoroso báculo de sus propias desventuras; fué su espíritu un heráldico símbolo de amistad, sincera y cálida; y su corazón fué como un diáfano remanso, donde jamás navegaron los rencores. Joven en plena lucha, emprende la marcha hacia el supremo descanso de la muerte; y, al recorrer ahora la senda sombría de donde nunca se retorna, sus amigos, camaradas, compañeros y hermanos,

irán en peregrinación sobre su tumba, a deshojar rosas de cariño y remembranza y a fortalecer el alma con el ejemplo enaltecedor de sus méritos, altiveces y esfuerzos.

Los funerales se verificaron en la tarde del mismo día, y la procesión fúnebre fué verdadera solemnidad luctuosa.

Descanse en paz el que en vida respondió al nombre de Rafael Maradiaga.

HOJA OBRERA, haciéndose eco del sentimiento público que ha dejado la desaparición del señor Maradiaga, y como una muestra de su propio pesar, dedica sus columnas.

El dolor

Al inolvidable amigo don Rafael Maradiaga

Con el alma agoviada por el dolor, la mano tenebrosa y el pensamiento confuso, dedico estas sencillas líneas al amigo leal, noble y cariñoso, que en medio del sufrimiento de los que lo conocimos, descansa hoy en la tumba.

El inolvidable amigo era uno de esos seres indispensables en la vida; era el espejo, cristal de roca, en el que se miraba la clase trabajadora; espejo: por su ejemplar vida, costumbres metódicas, carácter afable, sentimientos puros y sensibles al dolor ajeno; cristal de roca: por su honradez intachable, su dedicación incansable al trabajo, y por sus nobles ideales libertarios de su querida patria.

Las rebeldías del destino troncharon la vida del infatigable y noble luchador que hoy deja entre sus compañeros y amigos el inolvidable recuerdo de sus buenas acciones.

Cubran la tumba del irreparable amigo, vivas coronas y el inborrable sentimiento del corazón de sus amigos que siempre le recordarán.

A su afligido e inseparable compañero, mi apreciable amigo don Yanuario Zepeda, alivie su corazón lleno de dolor, el lenitivo de la resignación ante los designios de la vida.

LILI.

San José, C. R., junio 3 de 1913.

Cortejo funebre

Llegamos a la iglesia de La Dolorosa donde esperaba la salida del cortejo un sinnúmero de personas de todas las clases sociales, resaltando en él la clase obrera.

Salimos. Desfilando a la cabeza un elegante carro fúnebre cubierto de hermosas coronas obsequiadas por las sociedades obreras, talleres tipográficos y amigos; a continuación, en hombros de sus camaradas iba la caja que llevaba el cuerpo del extinto; seguían en el acompañamiento los Miembros del Consejo Federal de Obreros Centroamericano, las sociedades obreras: Tipográfica, de Trabajadores, Zapateros, Panaderos, San Jorge, Club Sport La Libertad, los Representantes de la Prensa, los señores Magistrados de la Corte de Justicia Centroamericana, de Honduras el Salvador y Nicaragua, y varios de Costa Rica, sus discípulos de la Escuela de Tipografía, y el sinnúmero de amistades que le apreciaban.

El acompañamiento fué una cosa imponente, donde se demostró el hondo cariño y aprecio que se guardaba por el extinto. Aquel cortejo donde se veía en todas las personas el profundo pesar, llegó al cementerio; allí, antes de dar sepultura al amigo, hicieron uso de la palabra, oficialmente, los señores don Juan Honorato Carrillo, Presidente del Consejo Federal de Obreros Cen-

troamericano, y Representante por Costa Rica ante éste.

Don Leopoldo Valencia, Representante por El Salvador ante el Consejo.

Don Julio Padilla, Representante por Guatemala ante el mismo.

Don Gerardo Vega C., Secretario de la Sociedad Tipográfica de Socorros Mutuos.

Don Gerardo Matamoros, en Representación de la Sociedad de Trabajadores.

Don Víctor Páez, miembro de la Sociedad de Tipógrafos.

Don Salvador Merlos, en representación de la Sociedad de Zapateros.

Acto continuo se dió sepultura al cadáver, quedando en su compañía hasta el último momento, unos amigos y su irreparable compañero don Yanuario Zepeda, quien se despidió dándole el último adiós con el alma desgarrada por el dolor que le embargaba y en medio de llanto que no pudo contener por el hondo sufrimiento. Luego acompañaron al señor Zepeda hasta su casa varios de sus íntimos amigos.

Entre las coronas obsequiadas podemos recordar las de la Sociedad de Trabajadores, de Tipógrafos, de Panaderos, de Zapateros, de las imprentas: Moderna, Nueva y Alsina, así como otras innumerables que no recordamos el nombre de sus obsequiantes.

Circularon invitaciones: de su irreparable compañero don Yanuario Zepeda, de la Sociedad de Trabajadores y de Tipógrafos.

4 de Julio

La portentosa estatua de la Libertad que se destaca, soberbia y magestuosa en la bahía de Nueva York, enciende el haz de luces que a su diestra enorgullece para iluminar hoy el Continente, con motivo de un nuevo aniversario de la independencia de los Estados Unidos de Norte América. Y nos imaginamos, que, ante la iluminación alucinante y prodigiosa, los pueblos latino-americanos vuelven los ojos hacia el maravilloso bronce histórico que esculpió el genio francés, para preguntarse ahora en este día, si la soberana fecha se no aparece a recordarnos que existe una águila, —la del oro simbólico del Wall Street y la de las mantequillas de Chicago,— dispuesta perennemente a golpear a las puertas de nuestras libertades, para violarlas y enseguida escarnecerlas, confirmando así la frase interrogadora del poeta: ¿Tantos millones de hombres hablaremos inglés?....

Somos admiradores del pueblo americano y nos congratulamos por el aniversario de su independencia; pero al hacerlo, deseamos vivamente que en la Casa Blanca se lleven a la práctica los anhelos de justicia que predica el Presidente Wilson.

Muebles baratos en el Almacén de Fernando Hernández

Notas

Atenta invitación

Hemos recibido la siguiente invitación del Club Sport "La Libertad":

"San José, junio 28 de 1913.—Señor Director de Hoja Obrera.—Tengo el gusto de invitar a usted a una conferencia que dará la señorita Angela Baldare a las 8 p. m. del 6 del de julio próximo, en los salones del Club, después de la cual se obsequiará a la concurrencia con un baile de confianza.—El Secretario,—J. L. Quirós M."

Agradecemos la atenta invitación, y prometemos hacer crónica de esta fiesta.

Enfermo

El doctor Rodolfo Espinosa, se encuentra enfermo. Hacemos votos por la salud del médico eminente y honorable ciudadano.

El Centroamericano

—Circuló ayer profusamente, según lo habían anunciado, *El Centroamericano*, que trae lectura de gran variedad política. Su aparición ha causado estupor entre los defensores del despotismo y la traición.

A la Municipalidad

Los vecinos del barrio del Turrujal o barrio obrero, suplican por este medio a la Municipalidad, se digne ordenar a quien corresponda, el arreglo de los desagües y calles de aquel barrio; pues con motivo de las lluvias las calles son intransitables por los hoyancos y lodazales, y los desagües se desbordan de su cause por el mucho lodo y zacate que se encuentra en ellos.

Respecto a la cañería que se iba a instalar en aquel barrio, desea el vecindario saber la resolución de la Municipalidad sobre el presupuesto presentado por el Ingeniero Municipal.

En nombre de aquel vecindario exitamos a los señores munícipes para que ordenen, si lo creen conveniente, las mejoras que necesita aquel barrio.

Para vestir con gusto, en la Sastrería Gonzalo Artavia

La voz de la honradez

Opinión de un enemigo político

Quien vaya al interior y tenga capacidad mental para distinguir lo grande de lo pequeño; quien vaya al interior y sinceramente, sin sentimientos partidaristas, pulse la situación política actual, quien tal haga, en tales condiciones no podrá regresar a su casa sin traer en el corazón, en el alma, el pleno convencimiento de que allá el Partido Republicano es arrollador, es imponentemente hermoso.

Cuantos han efectuado un viaje al interior traen la convicción de que nadie le disputará el triunfo al Licenciado Máximo Fernández.

Un enemigo político del Partido Republicano acaba de regresar de una corta gira por la Meseta Central; y este enemigo nuestro, hablando honradamente y por las impresiones recibidas en cada lugar que visitó, dijo sin embaje ninguno y en presencia de varios caballeros, QUE LA GRANDEZA DEL PARTIDO REPUBLICANO LE ASEGURA EL TRIUNFO A SU DIGNO JEFE Y CANDIDATO LICENCIADO MAXIMO FERNANDEZ.

Quien así habló fué don FELICIANO QUIRÓS, leader del duranismo en Chomes.

Qué tal?

(De EL PACÍFICO.)

JUVENTUD

Levantemos altivos la frente y marchemos, valerosos e intrépidos, hacia la conquista de los grandes ideales redentores.

Que en nuestros corazones, viriles y plenos de vida, palpite la Dignidad, el Decoro y la Honradez, y, en el rudo e incruento batallar, en la prueba decisiva jamás retrocedamos, jamás prestemos oído al grito falaz de las sirenas humanas.

Tal es la exclamación, unánime y entusiasta, que, cual clarinada solemne y vigorosa, deja oír la juventud de hoy, esa, de los grandes y magnánimos ideales; clarinada emocionante cuyos ecos despertadores repercuten desde las bravías olas del río Bravo del Norte hasta el confín de las tierras argentinas.

Y es que la juventud "se nutre de luz, afila su espada con sangre de cadalsos; se va hacia lo infinito, hacia lo diáfano, hacia lo superior con su bandera, con su penacho clamoroso, con su clarín arrogante"... porque sus palabras, sus anhelos, sus aspiraciones significan *sursum!*, *sursum* redentor, extasiante en los lejanos horizontes e iluminado por los esplendores de la idea....

Vade Retro, pues, el apocado de espíritu, el que no mira hacia arriba, el que acepta y se somete a rancios dogmas, el que secunda estóolidos fanatismos, añejas y derruidas creencias.

Porque ya la época de la sujeción pasó. Ya el espíritu es libre, ya la conciencia no tiene cortapisas, ya el pensamiento es águila que devora los espacios, que se baña en torrentes de luz y de armonía.

Porque la juventud ya no es la de tiempos pretéritos; aquella

somnolienta, aletargada, que carecía de iniciativa y criterio propios, que era acéfala, en una palabra.

Porque hoy es, como debe ser: firme, enhiesta, altiva y arrogante como una montaña ingente. Porque ella no se inclina ante ningún centro, ante ningún poder, sino como ha dicho alguien, únicamente, ante la gloria.

Por eso clama *Excelsior!*

Por eso dice *Sursum!*

Y ahí donde hay juventud, hay vida y luz, esperanza y fe y mucho más que todo, patria.

Pero patria orgullosa y grande, altiva y valiente, jamás humillada. Patria que en los momentos críticos de la defensa jamás tendrá viles Efialtos, sino Leónidas sublimes, heroicos espartanos o gloriosos Lempiras.

Porque juventud es flor que esparce sus perfumes al viento espontánea y libremente; porque es nobleza y sinceridad, amor y valentía, y no caben en ella la perfidia y la traición, lo bajo, lo ruin, lo degradante.

Imitemos, pues, a esa juventud viril y altiva; como ella pensemos, con ella secundemos los grandes principios y con ella lidiemos, impertérritos y soberbios, por todo lo grande y noble, por todo lo digno de un compatriota de Morazán, de Cabañas, de Lempira.

Y digamos, ¡salve, mil veces salve, juventud! y alegres y entusiastas que resuenen los versos:

"Sobre el viejo pasado soñemos,—en sus ruinas hagamos jardín,—y marchando al futuro cantemos—que a lo lejos resuena un clarín".

J. R. C.

Una misa cantada

Don Zenón Castro y el Cletismo o Duranismo

Así como el *Tuerto Biscocho* sale por esas calles de San José a recoger limosnas para las misas cantadas de San Miguel, don Zenón Castro ha tenido la inveterada costumbre de recorrer las casas de sus amigos y conocidos haciendo recolectas para publicar en hojas sueltas sus cartitas a Mister Roosevelt y sus elucubraciones de política criolla.

El señor Castro, que tiene muchos ocios que distraer con sus misivas a los más altos personajes de la actualidad mundial y muchos reales que recoger con la publicación de sus kilométricas hojitas, hace un año todavía no había envenenado su corazón con el odio de los grandes al ilustre caudillo de los pueblos don Máximo Fernández; no se había enfrascado en el mar de calumnias con que el desprestigiado Olimpo ha pretendido estorbar la marcha victoriosa del caudillo del Partido Republicano, ni se había convertido en instrumento toronado de Cleto González Víquez, Astúa Agilar, Ascensión Esquivel, Carlos Durán y demás eminencias que ayer no más figuraron como principales factores del insolente y usurpador Cletismo y que hoy se congregan con el seudónimo de DURANISMO.

Pues entonces, es decir, hace un año, con fecha 17 de febrero de 1912, publicó don Zenón una hoja suelta en que relataba, en su estilo epistolar, los actos escandalosos perpetrados de 1905 a 1906 por el Cletismo para usurpar el poder al elegido de los pueblos y llevar a la Presidencia de la República a don Cleto González Víquez y a la Primera Designatura al Doctor don Carlos Durán.

Para que el pueblo conozca de la propia palabra de don Zenón a los actuales compinches de don Zenón, por quienes él trabaja para que vuelvan al Poder, reproducimos la parte final de la consabida hoja suelta que publicó entonces con una contribucioncita como las del *tuerto biscocho* para las misas cantadas de San Miguel:

"Ocho años más tarde, en 1902, este tristísimamente celebrado yerno,—(don Rafael Iglesias)—fue sustituido en el ejercicio del Poder por otro abogado, por el señor Licenciado don Ascensión Esquivel. Tan respetado en aquella fecha como lo había sido el señor Rodríguez antes de su funesta administración (origen de la funestísima de Iglesias), recibió el señor Esquivel los votos de los mismos que en 1889 lo habíamos adversado, por dos consideraciones: con él alejábamos de la esfera del Poder, al desprestigiado y odiado Iglesias, y, en segundo lugar, ese abogado era conceptuado por todos varón ordenado y políticamente concienzudo.

No pretendo analizar la administración del señor Esquivel; sólo me refiriré a su proceder final perpetrado en beneficio del señor Licenciado don Cleto González Víquez—(y del Doctor Durán)—y contra el orden y la ley y la justicia, etc.

Para sustituir constitucionalmente en el ejercicio del Poder a don Ascensión, gestionaron como candidatos los señores Licenciados don Ezequiel Gutiérrez, don Cleto González Víquez, don Máximo Fernández, don Bernardo Soto y don Tobías Zúñiga Castro. Como desde el principio de la campaña se rumorase de un modo re-

pugnante que el señor Esquivel tenía compromiso de entregar el Poder a don Cleto, muchos de los ciudadanos, para proceder a lo que la dignidad y el derecho nos imponían, nos dirigimos a aquel Jefe, y él, en privado y en documentos oficiales, protestó que, no teniendo candidato favorito entregaría el Poder al favorecido por el sufragio, de acuerdo con la ley, (textual)....

Seguimos trabajando, y ya los tres candidatos republicanos, don Máximo Fernández, don Bernardo Soto y don Tobías Zúñiga, contaban con las ocho décimas partes de los sufragantes. En situación tan bonancible, los republicanos escucharon con escándalo que don Cleto recibiría de don Ascensión el Poder, a todo trance. El pueblo de los campos, como obedeciendo a un instinto de conservación, nos sugirió a los propagandistas y a los candidatos, la unión de los tres grupos en un solo partido. A todos nos gustó la idea, y este partido se llamó desde el primer momento "Unión Republicana". Se consultó inmediatamente a la suerte, y resultó electo don Tobías Zúñiga C. para Jefe de esta Unión, y, en consecuencia, del Poder Público después de don Ascensión. Todos creímos que, dados los vigorosos vínculos con que don Ascensión y don Tobías habían vivido por muchos años entrañablemente ligados, el primero, en su día, entregaría llanamente el Poder al segundo: Pero ¡oh falsía!, ¡oh farsa!, ¡oh escándalo! El día 7 de marzo, esto es, dos meses antes de que el Jefe de la Unión Republicana recibiera el Poder con que abrumadora mayoría lo investía, resultan presos los tres candidatos republicanos, y enseguida son lanzados al destierro (1906).

¿Qué se toma por pretexto. Don Ascensión dice que aquellos tres ciudadanos le hacen la revolución. Y nada es tan falso como esa aseveración, que es forzosamente calificada de la peor manera. Tramaron aquel enredo con las armas y recursos del Poder, cinco abogados: don Ascensión Esquivel, don José Astúa, don Vidal Quirós, don Cleto González Víquez y el joven Luis Anderson,—(y el Doctor Durán)—y obraron contra tres ciudadanos que, como jefes, señalaban a sus subalternos, como ideal, el orden, como recursos el derecho y la ley. Y don Ascensión se olvidó de la honorabilidad, a la cual se hallaba ligado por sus protestas; se olvidó de la gratitud que le imponía la veneración con que siempre lo contempló don Tobías; se olvidó del respeto que debía a su anterior Jefe el ex-Presidente don Bernardo Soto; se olvidó del respeto debido a su colega, don Máximo Fernández. Y entregó el Poder Público a sus amigos don Cleto, don Luis y don Vidal—(y don Carlos Durán).

Estos cinco abogados mostraron evidentemente que al perpetrar aquel atentado se burlaban de la moral que dice a todo hombre: "Haz el bien"; mostraron que sólo habían obedecido a la voz de la subversión, que les decía vivamente: "aprovechen ustedes a todo trance la presente oportunidad, y hagan su negocio...." Don Cleto quedó en el Poder—(y el Doctor Durán en la Primera Magistratura)—y dió a don Ascensión un camarón de sesenta mil colonos, porque fuera a airearse con las brisas del mar de Limón a Buenos Aires, y viceversa. Aquel camarón cuesta al país (¢ 120,000) ciento veinte mil colonos. ¿Cómo? No lo sé. El ilustrado e elustre don Cleto lo sabe.

¿Qué realizó don Cleto durante su administración? Realizó considerablemente el aumento de la deuda nacional, gravada por el desacertado y desprestigiado Yglesias. Realizó inmunda impunidad para varios criminales por el hecho de haber sido sus adeptos. Realizó una incalificable inmoralidad y una inexcusable inconsecuencia, manteniendo en sus puestos a empleados civilistas que a sangre y fuego procuraban impedir a la inmensa mayoría jimenista, el ejercicio de su derecho. Cuando se le llamaba la atención acerca de tal hecho y se le mencionaban las víctimas causadas por la intemperancia de tales empleados, él respondía dos cosas: primera, "mantengo esos empleados civilistas, porque así me lo impone la imparcialidad a que, como gobernante estoy obligado"; segunda, "ustedes dan a los hechos una entidad que no tienen".

No he visto nada tan repugnante, señor Licenciado, como la forma empleada por los abogados aficionados a la simulación, para realizar sus designios, aun opuestísimos a la verdad y al orden!....

Ahora bien: deteniéndose a analizar los hechos citados perpetrados por cinco abogados, don José Rodríguez Zeledón, don José Astúa A., don Vidal Quirós, don Ascensión Esquivel, don Cleto González Víquez (con el cual es juzgado solidario el abogado Luis Anderson)—(y el Doctor

Durán)—abogados que tienen la deslumbrante gloria de haber hecho en el país las veces de odiosos machetones, ellos que nunca se han mostrado capaces de presentarse revólver en mano delante de una guarnición encerrada en su cuartel; ellos que actuaron con las armas y todos los recursos que la sociedad había puesto a su alcance precisamente para que hicieran respetar la Constitución y las leyes, en servicio de ella; analizando estos hechos, repito, con sus relaciones de carácter agravantisimo, y con sus consecuencias que no fueron horripilantes, por ser este pueblo excepcionalmente moderado; practicando este análisis, se pregunta uno, dominando apenas la indignación: ¿Es posible que esos profesores de Derecho hayan atropellado el derecho con una inmoralidad inconcebible? ¿A qué desmanes y subversiones no podrán lanzarse contra el pueblo los que tal han efectuado? ¿Son estos y sus adláteres sección corruptora de la sociedad, como dijo el ampuloso principio de este pasaje histórico, o son por el contrario una sección corruptora de ella?

ZENÓN CASTRO R.

Así cantaba don Zenón la misa de sus recolectas republicanas.

Hoy canta don Zenón las misas duranistas o cletistas, las misas de los viejos dioses, de los abogados de su historia, de la sección corruptora de la sociedad que tantos desmanes y subversiones ha cometido contra el pueblo.

Un ex-contribuyente.

La Imprenta

Los pueblos modernos deben honrar a los periodistas. Por estos excepcionales testigos saben los rayos de luz que se cruzan por nuestro horizonte; por estos jueces llegan en definitiva a tener formulado el juicio de la conciencia humana sobre todos los hechos. Importa poco la pasión de partido, sin la cual acaso no se comprendiera esta obra portentosa que, como todas las obras humanas, ha menester para moverse el vapor de una gran pasión. Importa poco el silencio calculado en unas ocasiones, la parcialidad en otras, la injusticia, hasta la mentira, porque de esa guerra de las fuerzas espirituales resulta la vida total, como de las sombras resulta la armonía de un cuadro. Mejor sería que no hubiese todos estos males, como sería mejor que no hubiese enfermedades físicas ni desgracias morales; pero es tan difícil de rectificar la sociedad como la naturaleza, y sus leyes son tan complicadas como las leyes mecánicas del Universo, y a veces tan fatales.

Y es una fatalidad del organismo social que encuentre el progreso obstáculos en las grandes obras creadas para impulsarlo; que se levante lo pasado con sus errores y se apodere del instrumento forjado para destruirlo; que sirva mucho a formar el mundo caliginoso de la mentira el luminosísimo éter derramado a torrentes para formar el mundo de la verdad. Pero si un día fuesen llamadas a juicio todas las instituciones de que tanto se enorgullecen los pueblos y se presentaran llevando cada cual en una mano los bienes que han hecho y en la otra los males, acaso ninguna podría levantarse tan pura como la Imprenta, y ninguna merecería la bendición más justa de la conciencia humana.

Emilio Castelar.

Deposito de muebles y colchones

De ARISTION JIMENEZ

Detrás del Teatro Nacional

Vende los mejores muebles á precios reducidos y por pagos semanales.

ACUDID A DICHO TALLER

SEÑORES AGENTES

Suplicamos la actividad del cobro y pronto envío de los fondos

AL PUBLICO

La persona que desee protegernos solicitando la suscripción de **HOJA OBRERA**, puede hacerlo por correo dirigiéndose al apartado 270.

La solicitud debe traer señas de la casa donde desea se envíe el periódico.

PLATERIA DE PARIS

Enseguida de la Sastrería Scaglietti

Fábrica de alhajas sólidas y artísticas, trabajadas á satisfacción del más refinado gusto. Elegantes monogramas en esmalte, y toda clase de grabados. Compra de oro de alhajas destruidas.

BIBLIOTECA DOMENECH

NOVELAS INEDITAS

Originales de los principales autores españoles y americanos, alternadas con las mejores producciones literarias del extranjero. Tomos lujosamente encuadernados de 225 á 350 páginas, á \$ 0.50 el tomo

Almas anónimas, Eduardo Marquina.
 Manzana de Anís, Faancis Jammes.
 El caso Leavenworth, esta obra consta de dos tomos, A. K. Green.
 Jacobe, Joaquín Ruyra.
 Zaracain el aventurero, Pío Baroja.
 Juventud de Príncipe, W. M. Forster.
 Tom Sawyer, detective, Mark Twain.
 El amor catedrático, G. Martínez S.
 La enjuta, Victor Catalá.
 Dios salve a la Reina!, Allen Upward.
 La bella dormía en el bosque, F. de Nien.
 Rebelión, Joaquín Dicenta.
 El señor de Halleborg, Hedenstjerna.
 Kolstomero, León Tolstoi.
 Casa por alquilar, Carlos Diskens.
 Minnie, Andrés Lichtenberger.
 El dragón de fuego, J. Benavente.
 Ernestina, Prudencio Beirana.
 Boda oficial, R. H. Savage.
 El hurto sabroso, novela árabe, traducida por José Carner.
 Rey en la tumba, Anthony Hope.
 Fausto, Ivan Turguenoff.
 El silencio, Eduardo Rod.

Apuntes de un desconocido, 2 tomos, Fedor Dostoyewsky.
 Las cerezas del cementerio, G. Miró.
 El espada Montes, Frank Harris.
 Jerusalén en Dalecarlia, S. Lagerlof.
 La voz de las campanas, C. Dickens.
 Historias de locos, Miguel Sawa.
 Nerto, Federico Mistral.
 Ansias de vida, Luis Q. Huertos.
 Nuestras hermanas, Henri Lavedán.
 ¿Culpable?, W. Le Queux.
 El lunar, Alfredo de Musset.
 For la vida, J. Pous y Pagés.
 Las rocas blancas, Eduardo Rod.
 Su Majestad, Henri Lavedán.
 El cadáver viviente, León Tolstoi.
 El refugio, R. L. Stevenson.
 María, Jorge Isaacs.

EN PRENSA

Las dos vidas, Eduardo Marquina.
 La puñalada, Marián Vayreda.
 Erótica, B. Morales San Martin.
 Relato de un Nihilista, A. Tchekov.
 El cupón falso, León Toltoi.

Todas las obras de esta importante Biblioteca, esmeradamente impresas y artísticamente encuadernadas, están de venta en la Dirección de este periódico. Se atienden órdenes por correo si van acompañadas del importe. Dirijan los pedidos á Guillermo Casasola A., Apartado nº 270.

NUEVA RELOJERIA

FRANCISCO

MULLER

Objetos plateados para regalos de matrimonio. Relojes para señoras y caballeros, en oro, plata y níquel. Composiciones de relojes garantizados. Precios los más bajos en Plaza.



Surtido completo de joyería, prendedores, anillos de brillantes y de fantasía, leontinas, colgantes, aretes, gemelas, y un sinnúmero de novedades de lo más moderno y de gusto exquisito.

EL GREMIO

Antonio Urbano y Hno.

ALMACÉN DE ABARROTES Y FABRICA DE JABON

Nuestros jabones no tienen rival, hasta la fecha nadie puede competir con nosotros en tres cosas: PRECIO, CALIDAD Y PESO.

Precio caja jabón amarillo..... \$ 7 50 y 100 á \$ 7 00 c/u., contado,
 " " " oscuro..... 5 00 " 4 25 " "
 Tenemos arroz.—Hierro para techo, á precio de quema.

Taller de Carpintería Pintura y Tapicería

de Abraham Conejo

50 varas al Sur de la Segunda Sección de Policía

Se hace cargo de toda clase de reparaciones y construcción de casas. Así como de todo lo concerniente a los ramos indicados. Especialidad en urnas y neveras. Todo, a satisfacción del cliente

En Cuesta de Moras

Está situada la mejor tintorería

Allí encontrará usted arte, baratura, puntualidad y buen trato. Se despachan órdenes por correo libres de porte, á cualquier parte de la República.

CARLOS PERALTA h.

G. MANGEL Y Ca.



LADO ESTE—COLEGIO SEÑORITAS

EL ACORAZADO ORIENTE

DE ALBERTO BERTHEAU



Gran fábrica de calzado

toda clase de precios

Producción diaria

500 pares

Frente a la Plaza de la Fábrica

APARTADO 501



NUEVA EMPRESA



FUNERARIA NACIONAL

NUEVO CARRO FUNEBRE

De Manuel Campos Hermanos

CALLE CENTRAL.—CUESTA DE MORAS

Ponen á disposición del público en general el lujoso carro fúnebre de primera clase que acaban de recibir de Estados Unidos. Tienen un variado surtido de cajas mortuorias, así como carros fúnebres, al alcance de ricos y pobres, á precios mucho más bajos que en las demás funerarias. Haga una visita y quedará convencido.

Renuncia de un Maestro

Limón, junio 27 de 1913.
 Señor Director de las Escuelas Oficiales de Limón.
 Estimado Jefe:

Únicamente la formalidad de hacer a mis alumnos sus exámenes bimestrales (que hice ayer) esperaba llenar para decir a usted lo que hoy le digo aquí.

A principios del corriente mes, vi publicada en la "Gaceta Oficial" una circular del Ministro de Instrucción Pública, señor Brenes Mesén, en la que—dirigiéndose a los Inspectores de Escuelas—prohíbe terminante a los maestros inmiscuirse en la política actual.

Mis sentimientos de hombre honrado me dicen que el señor Ministro no tiene razón para prohibir al Ministro de Escuelas conocer y aun opinar en los asuntos políticos.

Al maestro, más que a nadie, corresponde esta tarea. Él, como mensajero de la luz debe ser el portavoz de los ideales nobles y el abanderado de la libertad.

En tal virtud, no es posible que mi silencio acepte esa orden—que aunque viene de mi exprofesor a quien altamente estimo—la considero como la más degradante imposición. ¿Es el maestro de escuela un empleado público?

¿No fueron los empleados públicos quienes de su propio peculio pagaron la deuda enorme del Partido Republicano en su lucha anterior?

Entonces, por qué se les prohíbe intervenir en la contienda política, si después ellos son los que van a pagar los gastos que la actual propaganda ocasiona?

Esa orden ministerial es pues atentoria a la libertad y yo, como maestro de esta Escuela y Profesor de Castellano de las escuelas inglesas de esta ciudad, protesto energicamente contra ese atentado a la libertad de conciencia.

Sírvase, pues, aceptar mi renuncia irrevocable de los cargos que en la enseñanza desempeño y transmitir al señor Ministro del ramo el eco de mi más ardiente protesta. Soy de usted muy atto y s. s.,
 José Fermín Mesa.